



## 創立九十周年の節目

### 伊具高ぐぐの声よりの記録

同窓会会長

佐藤一馬



第55号  
平成22年2月20日

発行所  
宮城県伊具高等学校  
同窓会  
責任者 鈴木英晴  
印刷所  
佐藤印刷株式会社  
伊具郡丸森町大内字石神57

県立伊具高校の歴史は、人間にたとえれば卒寿の齢にあたり、溜息がもれる程、うらやましい到達点でもあります。人間の歩みというのは中途半端なものでなく、幾多の挫折、病、しがらみ、それらをくぐりぬけてきた尊い命の結晶でもあるのです。

伊具高校とて同じこと、まさに糸余曲折、浮沈起伏に富む波乱の歩みでもありました。あらゆる艱難辛苦をはねて打ち立てた金字塔なのです。世に学校は母なる存在で、文字通り母校と呼ばれる育ての母であります。

豊かな流れの阿武隈川のほとり雁歌の里にすばらしい三階建ての学び舎が建つてゐる。校門をくぐり教室に入ると、南側の広場に沿つて太い桜並木が見えます。夢と希望に満ちた入学生を満開の花が迎えてくれます。そして、先生との出会いと級友の

学校の内容は本科入学資格として、小学校高等科二年終了程度、修業年限二か年、定員八十名、専修科は農閑期のみで五十名でした。大正十二年に郡制が廃止されたことで、角田町ほか九か町村による角田町村学校組合が設立され、同年四月一日に当時全国的に有名であつた丸森町の蚕種業家だった旧八雄館（現齋理屋敷の向かい側の駐車場）を仮校舎として、一年間に限り授業が行われました。明治の初めに建てられた古い校舎に（現丸森町保育所）大正十三年四月から移転。そして時は流れ、昭和十二年七月に日支事変、今の中華民国と戦争になり、太平洋戦争へ続いたのです。そんな最中でしたが、昭和十四年四月に県立として認可されました。当時は伊具郡として三町十二か村でした。今は丸森町と角田市となつておりますが、教育の大切さが地域の方達の理解と初代校長本間直人先生の情熱があつたから、雁歌の里に移転できたと思うのです。校舎の建築が進められましたが、昭和十六年十二月八日には真珠湾攻撃で世界を相手の戦争に突入し、資材や人手不足の中で一部未完成の校舎でしたのが、昭和十七年に待望の新しい学校として、喜びと笑顔で引越しする姿、小学生だった私達もリヤカー、荷車の後押しを手伝つたこともあるのです。

育がスタートしたのです。当初学校の内容は本科入学資格として、小学校高等科二年終了程度、修業年限二か年、定員八十名、専修科は農閑期のみで五十名でした。大正十二年に郡制が廃止されたことで、角田町ほか九か町村による角田町村学校組合が設立され、同年四月一日に当時全国的に有名であつた丸森町の蚕種業家だった旧八雄館（現齋理屋敷の向かい側の駐車場）を仮校舎として、一年間に限り授業が行われました。明治の初めに建てられた古い校舎に（現丸森町保育所）大正十三年四月から移転。そして時は流れ、昭和十二年七月に日支事変、今の中華民国と戦争になり、太平洋戦争へ続いたのです。そんな最中でしたが、昭和十四年四月に県立として認可されました。当時は伊具郡として三町十二か村でした。今は丸森町と角田市となつておりますが、教育の大切さが地域の方達の理解と初代校長本間直人先生の情熱があつたから、雁歌の里に移転できたと思うのです。校舎の建築が進められましたが、昭和十六年十二月八日には真珠湾攻撃で世界を相手の戦争に突入し、資材や人手不足の中で一部未完成の校舎でしたのが、昭和十七年に待望の新しい学校として、喜びと笑顔で引越しする姿、小学生だった私達もリヤカー、荷車の後押しを手伝つたことがあるのです。

昭和二十二年にアメリカの指導で六三三制の学制改革があり、二十三年度から新しく高等学校が誕生しました。昭和二十三年六月十六日に高松宮様がご視察に来校なされ五葉松の記念植樹、三十センチ程の松をスコップで植えられました。現在校舎玄関の右側に五メートル近い古木となつて、鮮やかな緑の葉を繁らせていました。昭和二十五年には三十周年の祝賀会があり、新しいグランドピアノの伴奏で白鳥省吾作詞、古闘裕而作曲の校歌が発表されました。これぞ教育現場、現在としては当たり前のことですですが、当時の感激はひとしおのものがありました。その後の行事や総合学科への改革などがありましたが、時代にあつた学習の場を援助するためでもありませんが、十年毎の節目として祝賀会を催し、記念誌



高松宮さまお手植え当時と現在の五葉松

の発行や同窓会名簿の確認と發行、同窓会館（雁歌会館）の新設などを実行してきました。この度は記念誌と記念植樹を中心とした個人情報の問題もあるので名簿の発行は控えることになりました。忘れられない強烈な思い出の一つとなりました。二学期になると、教科書は黒い墨塗りの行がところどころにあるもので、一学期のとき教えられたことと今日習うことの違いに、先生方の苦労は勿論、生徒の迷いも彷彿としてくる六十数年前のことでした。

昭和二十二年にアメリカの指導で六三三制の学制改革があり、二十三年度から新しく高等学校が誕生しました。昭和二十三年六月十六日に高松宮様がご視察に来校なされ五葉松の記念植樹、三十センチ程の松をスコップで植えられました。現在校舎玄関の右側に五メートル近い古木となつて、鮮やかな緑の葉を繁らせていました。昭和二十五年には三十周年の祝賀会があり、新しいグランドピアノの伴奏で白鳥省吾作詞、古闘裕而作曲の校歌が発表されました。これぞ教育現場、現在としては当たり前のことですですが、当時の感激はひとしおのものがありました。その後の行事や総合学科への改革などがありましたが、時代にあつた学習の場を援助するためでもありませんが、十年毎の節目として祝賀会を催し、記念誌



## 九十年記念事業に

總務部長 阿部茂夫

本校の創立は大正九年四月十七日（現開校記念日）に宮城県伊具農蚕高校としてスタートしました。学制改革により昭和二十三年に伊具農蚕高等学校と改名し、時代の流れと共に昭和三十八年、現在の伊具高等学校に校名を変更しました。

昭和三十八年時代は農業科・商業科・生活科の学科でしたが、平成十一年度より第三の学科と言われる総合学科を導入しました。

学習形態は、系列を導入した六系列（教養・電気・機械・福祉・情報・農学）でスタートしました。しかし管内中学生の減少に伴い百六十名定員から百二十名定員になり、当然系列も再編しました。しかし学校の事情が変わつても本質は変わつていいません。

平成二十一年度より四系列（機械・福祉・情報・農学）になりました。しかし学校の事情が変わつても本質は変わつていいません。

本校の総合学科の特長は

- 一、幅広い選択科目
- 二、自分での時間割
- 三、きめ細かな学習指導
- 四、進路保証100%

五、目指すは二十一世紀市民

六、技能審査成果による単位認定

商業科・生活科の学科でしたが、平成十一年度より第三の学科と言われる総合学科を導入しました。

進路  
です。

進路指導を中心に行い、その結果として進路決定率が高い学校と評価されています。その中で来年度の卒業生で十年目を迎えます。

十年目を迎える来年度は総合学科としていろいろ評価される年でもあり、何かと注目される年になりそうです。

これまでの伊具高校、八十九年と言う時代を紐解いてみると、それぞれの節目節目に記念式典を行っています。

昭和26年…30周年記念式典  
昭和35年…40周年記念式典  
昭和44年…50周年記念式典  
昭和55年…60周年・柔剣道場落成記念式典

平成2年…70周年・雁歌会館落成記念式典・記念誌発行

平成12年…80周年・クラブハウスマ建設記念式典

そして平成二十二年十一月十一日（木）に創立九十周年記念事業を行います。

今回予定している記念事業は百周年を見据えたものではありませんが、五つの記念事業を行います。記念植樹・記念式典・記念講演・祝賀会・記念誌発行です。それぞれに専門部を置き同窓会・PTA・学校と協力しながら進めています。

記念植樹は、校門横に「樅の木」を植樹します。この「樅の

故須藤絹子さんがOB会を通して野球部へ寄付

本校野球部OB会の池田幹夫さん(農業19回卒)と小形弘さん(商業3回卒)が、当時顧問だった小野正彦先生(普通5回卒)と共に11月13日に本校を訪れ、後輩の野球部のために使って欲しいと寄付を申し出られました。

当時マネージャーとして活躍された須藤絹子さん(生活19回卒)が昨年7月に逝去され、遺族の方が遺品の整理を行ったところ、OB会への寄付金が見つかりました。これを受け取ったOB会は検討し、お世話になった野球部に恩返ししたいという須藤さんの遺志を受け継ぎ、母校野球部への寄付ということでまとまり、校長が10万円を受け取りました。

野球部OB会は昭和43・44・45年の卒業生で組織される会です。現在も途切れることなく、年一回欠かさず集まり親睦を深めてきたそうです。そこで交流を続けてこられた須藤さんは、母校では初の女性マネージャーとして活躍されました。当時、女性マネージャーは県内でも珍しい存在で、ラジオの取材を受けることもあったそうです。しかし、はじめは女子だということでベンチに入ることも許されなかったといいます。合宿ともなると須藤さんの家族も協力して食事作りを行ったりと、献身的に活動されました。須藤さんはその後、都内の病院に勤務され、夜学に通いながら看護師の資格を取られました。また、看護師養成所等でも講師をなさったほか、一昨年からは東北福祉大学において看護学の講師をされていました。卒業後も人一倍努力家だった須藤さんのお姿が忍ばれます。

生徒達もこうした須藤さんをはじめ先輩方の気持ちを受け継いで、更に活躍してくれることを願ってやみません。

(事務局 鈴木英晴)  
※ このことは11月19日の河北新報でも紹介されました。また4ページに野球部OB会についてのご寄稿があります。



木」は同窓会長の佐藤一馬  
り寄贈されます。

記念式典、並びに記念講  
本校体育館で行われます。半  
講演に関しては現在調整中  
祝賀会は丸森町にある国  
舍「あぶくま荘」で行われ  
記念誌は七十周年記念事  
発行されているので、  
そこから二十年分の内  
容を盛り込み、百ペー  
ジ程度で百周年につな  
がる内容で制作され  
予定です。

九十周年記念事業を  
行うために、平成十八  
年の設立準備委員会か



記念植樹される桜の木

○懇親会  
当日大変忙しい中総会に参集有難うございました。また、十 六時より町内白木屋で行わ  
れました懇親会に多数参加していただき、懐かしい思い出や実習の苦労話等で盛会のうちに終わりました。



平成 21 年 伊具高校同窓会総会 H21.8.9







# 「分かる授業」 研究発表について 母校だよい

教務部長

佐藤英之

今年度、本校は宮城県が実施している「個性かがやく高校づくり推進事業」の研究指定校となりました。これを受けて、本校では各教科・系列で「分かる授業」の研究に取り組みました。これは、苦手な教科を持つ生徒に対して、どのように指導して理解させることができるか、また、高校の高度な学習内容をいかに分かりやすく授業をして、生徒の学力を向上させるのかという研究です。各教科での授業の工夫には次のようなものがあります。  
 ①アンケートや実態調査テストなどを用いて、生徒の現在の基礎学力を把握する。  
 ②習熟度別指導やチーム・ティーチングなどを取り入れたきめ細かい指導をする。  
 ③生徒の身近な題材を用いて興味・関心を喚起する。  
 ④実習やレポート提出・小テストやノート提出などをさせ、学習事項の定着を図る。  
 ⑤視聴覚教材を有効に活用する。など

## 機械系列の研修

3年 前川 隆之

私は機械系列で六つの資格を取得してきました。一番最初に取った資格はアーケット溶接でした。アーケット溶接は一年生の夏休み中に講師の方に来ていただき、「一日目はアーケット溶接の原理などの勉強、二日目は実習を行いました。原理は難しかったのですが、丁寧に教えていたただくことができ、覚えることができたのでとても有意義でした。



16

二つ目はトレーニングです。私は機械系列で六つの資格を取得してきました。一番最初に取った資格はアーケット溶接です。これはアーケットの時と同じように講師の先生に来ていただいて講習を受けました。ガス溶接はアーケット溶接よりも実習がとても難しかったです。五つ目は初級CAD検定です。これはパソコンで作図することで、筆記が難しく、過去問題を何度も解き、分からぬところは先生に質問して無事取得することができました。

最後に取得したのがフォーカリストです。運転は怖いところもありましたが、資格を取得できていました。この研修で得することができました。資格とつても試験を受けて取得したわけではありません。決められた課題や実習を行い取得することができました。



## ホームヘルパー養成研修

3年 吉野 由紀枝

私は平成二十一年十二月十日に無事訪問介護員二級の資格を取

得することができました。資格

といつても試験を受けて取得したわけではありません。決められた課題や実習を行い取得することができました。

まずは授業を休まないというこ

とが要求されました。休んだ分

は補講を受けるということでした

が、私は休まずに授業を受ける

ことができました。また、授業

にも集中し基礎を身につけるこ

ともできたと思います。

事前に発表原稿が手渡され、夏休

## 齋理幻夜に参加して

3年 近野 かがり

み中に何

度も先生

と練習を

行い、幻

夜スタッ

フの方と

の読み合

わせも行

いました。

そうした

アドバイスをしつかりメモし、

自分でも読み間違えたりしない

よう注意しました。当日は多く

のお客様から喜んでいただけて、

高校時代のかけがえのない思い出となりました。



# クラス会だより

## 協友会 喜寿を祝う

樋口正夫

(農蚕3回・角田支部)



昨年九

月、喜寿の

祝いをかね

て、国民宿

舎「あぶく

ま荘」で二

年ぶりの同

級会を開い

た。

開会の挨拶・会員の動向・会計報告、そして、前回の同級会の折決定した写真集・同級会の様子を一冊にまとめたができた。又、事務局から

①母校の九十周年記念にむけての協賛金の拠出  
②級友S君宅の火災に対する見舞い

の二つが提案され、承認された。暫時休憩の後、懇親会に入った。乾杯を皮切りに、大槻光男君の日本舞「さんさ時雨」で幕を開け、カラオケで絶唱し、友との語り合いで時を過ごした。第二次会は部屋を移動して、夜遅くまで歓談し、楽しく過ごすことができた。翌日は母校訪問。

渡邊教頭先生に迎えられ、校舎内を案内してもらいう。舍内を案内してもらいう。

将来の進路にあわせた四系統の学習について、それぞれの担当の先生方から説明を受けた。

最後は同窓会館二階で、校長先生から教育方針のご説明を受けた。

学舎を去つて五十有余年、社会の変動と共に、学舎の近代化、学習内容の深さと高度化に昔日の感を深めさせられた。

間もなく九十周年を迎えるとか。私達が今日あるも、中学・高校の多感な六か年間お世話になつた母校に感謝の意を込めて協賛金として寸志を受納頂いた。

校長先生のお話が終わつて二階から下りてくると、たくさんの方々とすれちがつた。彼らから一様に「今日は」と挨拶をうけた。それが私をして清々しい気持ちにしてくれた。

いろいろな思い出が去来する中、参加できなかつた友と共に母校の発展を祈り校舎を後にした。参加できなかつた友と共に母校の発展を祈り校舎を後にした。

## ゴールデン会思いはひとつ

大蔵勝光

(普通10回・仙台支部)

平成二十一年明けましておめでとうございます。私達ゴーラデン会は昭和三十六年卒業(五十三名)の同級会です。名の由来は、在校中担任だった八郎先生が「ゴールデンバット」の愛煙家だったことで名付けました。

さて、昨年九月二十八二十九



日、松島活魚の宿を会場に、同級生二十名が参加し、同級会を開催いたしました。卒業後は節目節目で同級会を開催していましたが、今回五年の空白がありました。久し振りに参加したS君はじめ受付が始まり、開催のしおりと共に同窓会報を配布、各々ページ

に目を通しながら懐かしむ声が流れきました。松島の美しい

景観を望みながら、心安らぐひとときを過ごし、お風呂からの

絶景のオーシャンビューの展望を樂しみ、裸の付き合いで汗を流し

た後は、交流会(宴会)の始まりです。六名の同志を失つたこと、

再開できた喜びを感じ次に継げ

ていこうと開会のあいさつがあり、物故者のご冥福をお祈りし、ハーモニカ演奏と共に校歌を声高らかに歌いました。旬の料理の品々を楽しみ、地酒も入り昔話に花が咲き、再会を喜び、同志の力

モニカ演奏などで一層会が盛り上がり、

時を忘れて絆を深め合いました。

翌日は、名所観光(ガイド付)

遊覧船島めぐり、正宗歴史館見学

等をして、修学旅行気分を満喫しました。昼食後解散となりましたが、この二日間楽しく過ごしました。

体重が倍増したり頭のツバ

ンが淋しくなつた仲間がいる一

ため、住所が分からずクラス

会の案内に苦労しましたが、何

とか連絡が取れて、当日はクラス

の約半数の十九名の仲間が懐かしい顔を見せてくれました。

体重が倍増したり頭のツバ

ンが淋しくなつた仲間がいる一

ため、住所が分からずクラス

会の案内に苦労しましたが、何